
ATA Nº 027/2013

Aos 18 (dezoito) dias do mês de dezembro de 2013 (dois mil e treze), às 18h30min (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de 9 (nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. A Presidente  GELCY INÊS
DE BORBA iniciou a  sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus.  Primeiramente foi
apreciada a  Ata Nº025/2013.  Os vereadores  receberam a Ata Nº025/2013 com antecedência,  com
consequente leitura e análise, tendo sido a mesma aprovada por unanimidade. A seguir foi apreciada
a  Ata nº026/2013. Os vereadores receberam a Ata nº026/2013 com antecedência, com consequente
leitura  e  análise,  tendo sido a  mesma  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram lidas
correspondências recebidas no período de 04 a 18 de dezembro de 2013, merecendo destaque: Of.
Nº402/2013  do  Prefeito  Municipal  solicitando  a  convocação  de  uma  sessão  extraordinária  para
apreciação do Projeto de Lei nº114-01/2013 do Poder Executivo. O Of.nº1159-01/2013 da Câmara
Municipal de Lajeado solicitando que em forma de moção de apoio seja encaminhado Ofício aos
Líderes das Bancadas na Câmara dos Deputados, referente a Campanha Estadual pela regulamentação
da  profissão  do  vigilante.  O  Of.072/2013  da  Comissão  Central  da  Expocruzeiro  solicitando  a
destinação de um auxílio financeiro no valor de R$ 20.000,00 para organização da 6ª Expocruzeiro.
ORDEM  DO  DIA: Projeto  de  Lei  Nº113-01/2013  do  Executivo  QUE  DENOMINA
LOGRADOURO  PÚBLICO,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº115-01/2013  do
Executivo  QUE  CRIA QUATRO  CARGOS  EFETIVOS  DE  ATENDENTE  DE  SERVIÇOS
GERAIS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº116-01/2013 do Executivo QUE INSTITUI
E OFICIALIZA O CALENDÁRIO DE EVENTOS 2014 DO MUNICÍPIO DE CRUZEIRO DO
SUL, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº117-01/2013 do Executivo QUE AUTORIZA O
PODER  EXECUTIVO  MUNICIPAL A EFETUAR  CONCESSÃO  DE  USO  DE  ÁREA DE
TERRENOS  PARA  INSTALAÇÃO  DE  INDÚSTRIA  DE  MÓVEIS  SOB  MEDIDA  E
SERIADOS,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº118-01/2013  do  Executivo  QUE
REGULAMENTA A ATIVIDADE  DOS  ESTAGIÁRIOS  VISITADORES  DO  PROGRAMA

PRIMEIRA  INFÂNCIA  MELHOR  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS, aprovado  por
unanimidade. Projeto de Lei Nº119-01/2013 do Executivo QUE REVOGA A LEI Nº1037-03/2011 E
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei Nº120-01/2013 do
Executivo  QUE ALTERA REDAÇÃO DO CAPUT DO ART.1º DA LEI Nº1196-01/2013 E DÁ
OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  O REQUERIMENTO Nº009/2013 do
Vereador Jair Guerino Klein, aprovado por unanimidade. A seguir a Presidente solicitou a leitura dos
nomes componentes da Chapa Única inscrita para a Mesa Diretora da Câmara de Vereadores para o
ano de 2014 (dois mil e catorze) que são: para Presidente da Mesa,  José Carlos Eckert,  para Vice-
Presidente, João Pedro Nonnenmacher, para Primeiro Secretário, José Flávio Wilgen, para Segundo
Secretário, Anastacia Maria Schuster Zart, colocada em votação foi aprovada por unanimidade a
Chapa Única que tomará posse conforme o Regimento Interno, em seu Artigo nº 11, no dia seguinte ao
término do mandato da atual Mesa Diretora. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: A
Vereadora  LOVANI  WEIAND saudou  à  todos,  parabenizou  a  Administração  por  tudo  que
conquistaram no ano de 2013, aos recursos financeiros, ao bom trabalho e boa administração que estão
fazendo, demorou um pouco para engrenar mas tudo está em ótimo funcionamento , hoje podemos ver
a cidade mais limpa, tudo está mais organizado, é muito observadora do lixo, das lixeiras e as pessoas
estão mais organizadas e cuidam o dia certo para colocar o lixo nas lixeiras, as lixeiras tem tampa mas
as pessoas deixam abertas, ela coloca uma pedra grande em cima para que fique fechada, as pessoas
que trabalham com o lixo também estão mais  organizadas,  que continue para 2014, do Grupo de
Danças da Professora Patrícia Lauxen, já tivemos muitos títulos de basquete, os jovens vão avançando,



as coisas novas aparecem, maravilhoso este Grupo de Danças que teve apresentação de crianças de 4
(quatro) anos até pessoas de 60 (sessenta) anos. O Curso de Capacitação de Conselheiros Municipais
promovido pela Emater e Assistência Social, durante três meses, obrigado pela oportunidade que os
Cruzeirenses tiveram em participar. Referente a Estilo A Planejados, disse que os guris sempre tiveram
muito contato com ela e sempre dizia que ainda este ano o Projeto seria aprovado o que se realizou.
Parabenizou a Família Muller e Felzmann, a mãe Ercilia pelo filho Dom João Inácio que foi ordenado
Bispo, que é natural de Cruzeiro do Sul, mas pertence a Comunidade de Santa Clara do Sul, que vai
atuar na Comunidade de Lorena, em São Paulo, agradeceu pela oportunidade que teve em tomar um
chimarrão com a mãe e o filho. Finalizou desejando um Feliz Natal e Feliz Ano Novo. O Vereador
MILTON IRINEU WEILER saudou à todos, referiu-se ao troca troca de sementes de milho onde os
agricultores se inscreveram em tempo hábil só que não conseguiram obter as sementes, então solicitou
que a Administração junto com o Secretário da Agricultura vejam uma maneira para atender todos que
precisam.  Fez  pedido de  colocação de  lâmpadas  em estradas  que  vão do Canarinho até  a  Picada
Augusta, e a estrada que vai do asfalto até o Canarinho, que estas estradas estão muito escuras, sem
lâmpadas,  com  ameaças  de  assalto,  como  ocorreu  próximo  ao  Ferro  Velho  onde  uma  moça  foi
assaltada e teve a moto furtada. Parabenizou ao Time de Bochas da Escola 22 pela conquista do Título
e a todas as equipes que participaram do campeonato. Deixou um abraço a todos e que um mês de
Vereador foi uma oportunidade importante, agradeceu ao Vereador João Dullius que lhe concedeu a
oportunidade, agradeceu aos demais colegas Vereadores que foi um período de muita amizade entre os
Vereadores e que talvez possa surgir nova oportunidade para assumir a Câmara e para finalizar desejou
um Feliz Natal e um Ano Novo com muita  Saúde e Paz.  O Vereador  SÉRGIO LUÍS BACKES
saudou à todos, parabenizou a Equipe de Bolão Feminino da Baiúca pela conquista do Título e a
Equipe  da  Linha  Nova  que  participou  pela  primeira  vez  e  ficou  vice,  e  as  demais  equipes  que
participaram, só lamentou que foram só cinco equipes, espera que para o próximo ano mais equipes
participem. Parabenizou as equipes de bocha da Baiúca e da Escola do 22 pela disciplina que tiveram
na  disputa  das  duas  partidas  da  final  onde  se  sagrou  campeão  merecidamente  a  Escola  do  22,
parabenizou as demais equipes que participaram do Campeonato de Bochas, agradeceu ao juiz das
finais o Sr. Vitor Costa que apesar de ter cometido dois erros não influenciou no resultado final, não
prejudicou ninguém, convidou todos a participarem da festa  de entrega da premiação no próximo
sábado ao meio dia na Escola do 22. Referente segurança comentou que tentaram arrombar a Loja da
Iara no Quinze, em frente a vários moradores, não respeitam mais nada, não tem medo de nada, devem
estar drogados, não se sabe mais o que fazer para ter segurança. Parabenizou o Campo do 22 pela
ótima festa que realizou no domingo onde teve mais de trezentos almoços. Agradeceu a Vereadora
Gelcy  que  conduziu  muito  bem  os  trabalhos  da  Câmara  e  desejou  sucesso  ao  novo  Presidente
Foguinho, agradeceu ao bom trabalho dos Secretários e desejou um Feliz Natal e Feliz Ano Novo. O
Vereador JOSÉ FLÁVIO WILGEN saudou à todos, agradeceu aos colegas Vereadores e a Presidente
gelcy pela maneira que foram conduzidos os trabalhos, deve ser assim e continuar assim, foi eleito o
novo Presidente Foguinho para presidir os trabalhos em 2014 ao qual desejou muito sucesso e que
2014 seja de muito trabalho. Parabenizou a equipe da Escola do 22 pelo título de campeão e a equipe
da Baiúca pelo vice campeão do Campeonato de Bocha e também todas as equipes que participaram,
alegou que é bonito saber ganhar e saber perder, que os dois jogos da Final foi tudo dentro da esportiva
e gostaria que no próximo Campeonato mais times participem. Pediu a Administração que termine o
patrolamento das estradas na Linha Primavera, começaram no Loteamento Fick e não terminaram.
Também solicitou patrolamento e ensaibramento na Linha Lotes, estrada que entra na Cabanha Maufer
e vai para Picada Nova e passa na propriedade do Mauro Soares, também na ponte refazer o corrimão
que foi arrancado pelas cheias e juntamente fazer a limpeza. A estrada que vai para o Camping da
Figueira precisa ser patrolada e ensaibrada, também vai ter festa de fim de ano no Camping dos Wilgen
e precisa ser colocado material e patrolado. Na Cascata, Picada Redonda, o pavilhão está péssimo, tem
muitas crianças que participam do Projeto e o pavilhão não está em condições, deveria ser feito um
pavilhão  melhor.  Sobre  a  formatura  de  alunos  do  PROERD,  foi  segunda  com  a  presença  dos
Vereadores Foguinho e João Dullius, parabenizou a Brigada que com a Soldado Elizandra formou mais



95 (noventa e cinco) alunos, foi muito bonito as crianças recebendo um Diploma e uma Medalha,
foram sorteadas duas bicicletas e duas bolas de vôlei. Parabéns a toda comunidade, que é importante
participar e orientar as crianças para não entrarem nas drogas, que quem entra é muito difícil sair, já
está ocorrendo a muito tempo e já se formaram diversas turmas no PROERD e os resultados vão
aparecendo. Desejou um Feliz Natal, que realmente renasça o Menino Jesus no coração de cada um,
também um Feliz Ano Novo, com muita saúde, paz, amor e dinheiro. O Vereador JAIR GUERINO
KLEIN, saudou à todos, parabenizou todos os colegas Vereadores e demais Servidores da Câmara,
principalmente a Presidente Gelcy pelo bom trabalho realizado no Ano que está terminando, pediu
desculpas aos colegas pelas palavras  que não agradaram. Parabenizou a Baiúca pela conquista  do
Título de Campeão no Campeonato de Bolão e demais equipes participantes, a Escola do Vinte e Dois
pela  conquista  do título de Campeão do Campeonato de Bocha e  demais  equipes  participantes,  o
Sicredi  pelo belo presente para a  nossa Praça que é o Relógio com apresentação da hora,  data  e
temperatura, também parabenizou o evento da sexta feira  realizado pelo Grupo de Danças Corpo em
Movimento  que  reuniu  um  grande  número  de  pessoas  no  Ginásio  de  Esportes  e  teve  belas
apresentações. Parabenizou todos os funcionários da Prefeitura desde o operário até o Prefeito pelo
bom serviço prestado durante o ano. Relatou que a Administração já fez muitas coisas neste primeiro
ano e que muito ainda será feito nos próximos. Desejou a todos um Feliz Natal e um Ano Novo com
muita  Saúde, que o resto a gente dá um jeito.  O Vereador  JOÃO PEDRO NONNENMACHER
saudou à todos, parabenizou a equipe da Escola Vinte e Dois pelo Título de Campeão e a Baiúca pelo
de vice do Campeonato de Bocha e as demais equipes que participaram. Comentou sobre a segurança,
que estão ocorrendo muitos assaltos e roubos no interior, até viu no jornal que o Prefeito mandou
ofício  para  a  Brigada  Militar  pedindo  para  fazer  mais  rondas  no  Interior.  Sobre  a  sobra  de  R$
150.000,00 (cento e cinquenta mil reais) do Orçamento da Câmara de Vereadores, lamentou que não
veio Projeto do Executivo destinando os recursos que seria R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) para o
Hospital a fim de custear o Projeto Arquitetônico para ampliação, o que considera muito importante,
porque se não ampliar o nosso Hospital vai acontecer que nem em Santa Clara do Sul onde o Hospital
fechou as portas, também muito importante os R$ 30.000,00 (trinta mil reais) para a APAE de Cruzeiro
adquirir equipamentos e pagar pessoal, os R$ 30.000,00 (trinta mil reais) para a Secretaria da Saúde
custear exames e cirurgias eletivas e também os R$ 10.000,00 (dez mil reais) para o CONSEPRO
adquirir  equipamentos,  armas  e  coletes  a  prova  de  bala,  solicitou  que  o  Prefeito  providencie  os
Projetos para serem aprovados pela Câmara de Vereadores. Agradeceu ao bom trabalho da Presidente
da Câmara, Gelcy, do Secretário da Câmara, Gilmar, do Assessor Jurídico, Dr. Evandro, que sempre
estava  a  disposição  para  a  correção  dos  projetos  que  estavam  errados,  disse  que  os  vereadores
trabalharam em favor do Município, em nada prejudicaram a Administração, também agradeceu ao
Assessor de Imprensa, Milton Leidens. Desejou um Feliz Natal e Ano Novo a toda a população. A
Vereadora  ANASTACIA MARIA SCHUSTER ZART saudou à todos,  reforçou o convite  para o
lançamento do Livro Cruzeiro do Sul em Fotos que acontecerá no dia 30 (trinta) de Dezembro no Greu
às vinte horas, que o processo de elaboração é todo da Câmara de Vereadores com o empenho do César
e da Liane. Parabenizou a Baiúca pelo título de Campeã e a Linha Nova pelo Vice do Campeonato de
Bolão e as demais equipes participantes, parabenizou também a Escola Vinte e Dois pelo título de
Campeão e a Baiúca pelo Vice no Campeonato de Bocha. Pediu de coração, que o Secretário Duda já
foi na propriedade do produtor Ornélio Wermuth, que tem a entrada de caminhões, tem tambo de leite
e precisa ter acesso e que o Secretário providencie. Falou do Concurso de Prenda e Peão realizado no
sábado pelo CTG São Rafael, onde tem o Professor Jeferson e a professora Tatiane que fizeram a
organização do Concurso, foram realizadas provas escritas, artesanato para as meninas, os meninos
fizeram provas de laço, transas em couro, poesias, teve a participação de jurados da 24ª (vigésima
quarta)  Região  Tradicionalista,  e  ficou  primeira  Prenda  Naira  de  Borba,  primeira  Prenda  Juvenil
Georgia  Faccini,  segunda  Prenda  Juvenil  Júlia  Cristini  Marzini,  primeira  Prenda  Mirim  Grazieli
Larissa Fuhr, primeiro Guri Farroupilha Bruno Borscheidt, segundo Guri Farroupilha Maicon Daniel
Uhlmann,  terceiro  Guri  Farroupilha  Felipe  Antônio  Klein,  agradeceu aos  pais  que  incentivaram e
assim é um caminho para não estarem nas drogas, também parabenizou o organização do Fandango



realizado no CTG São Rafael no dia 15 (quinze) e agradeceu a participação. Falou sobre a Ordenação
do Bispo João Inácio Muller,  que é um momento muito especial,  um momento único vivido pela
Diocese de Santa Cruz, Paróquia de Santa Clara do Sul e o Município de Cruzeiro do Sul pelo fato
dele ser Natural do nosso Município, é uma honra e um momento muito especial para nós. Sobre os R$
150.000,00 (cento e cinquenta mil reais) da sobra no Orçamento da Câmara de Vereadores, que a saúde
poderia pagar exames e até cirurgias, como a Administração pode passar dinheiro para o Hospital e a
Câmara não pode? Também tinha R$ 10.000,00 (dez mil reais) para a Brigada Militar adquirir coletes,
armas  e  equipamentos,  mas  em  conversa  com  o  Prefeito  este  teria  dito  que  seria  necessário  a
apresentação de um plano de aplicação dos recursos por parte das Entidades, o que conforme o parecer
do Assessor Jurídico da Câmara não é necessário. Vimos que o Prefeito manifestou sua preocupação
com a segurança no interior devido aos assaltos e todos nós Vereadores estamos a favor de auxiliar a
Brigada Militar, foi uma decisão de todos os Vereadores a Distribuição para as entidades dos recursos
da sobra no Orçamento da Câmara, assim esperamos que o Prefeito encaminhe os Projetos. Também
agradeceu a Presidente da Câmara, demais colegas vereadores e aos servidores da Câmara pelo bom
trabalho,  que  neste  ano  teve  uma  boa  conjuntura  com  bastante  diálogo.  Por  fim  leu  uma  bela
mensagem de Natal e desejou á todos um Feliz Natal e Feliz Ano Novo. O Vereador JOSÉ CARLOS
ECKERT saudou à todos, falou que na Rua da Divisa colocaram fogo num abrigo de ônibus, que já
falou  com o  Secretário  Russo  para  sua  reposição  mas  o  mesmo  alegou  que  não  tem  abrigos  a
disposição no momento, então solicitou que no momento que puder faça a reposição. Sobre a sobra do
orçamento da Câmara de Vereadores alegou que um Hospital precisa ter 50 (cinquenta) leitos, e que o
de  Cruzeiro  tem apenas  35  (trinta  e  cinco),  se  não  incrementar  e  aumentar  a  capacidade  vai  ter
problemas futuros, também a APAE, o CONSEPRO, na Saúde com pagamento de cirurgias eletivas e
exames  seriam beneficiados,  ficamos  no  aguardo  do  Prefeito  mandar  os  Projetos  para  que  estas
entidades sejam beneficiadas. Agradeceu a Administração que apesar da demora, quiseram dar uma
judiada, mas tudo bem agora foi aprovado o Projeto de Concessão de Terreno para a Móveis Estilo A,
este pessoal vai poder trabalhar e crescer dentro do nosso Município. Sobre o PROERD, comentou que
nos dias de hoje muitas crianças estão sendo educadas pelos professores e não pelos pais, que no
PROERD ensinam muito para as crianças e principalmente voltado ao não consumo de drogas. Na
segurança alegou que agora com o indulto de Natal vai piorar, precisamos ter mais efetivo, como vai
estar no interior e na cidade ao mesmo tempo? Precisamos nos empenhar junto com a Administração
para  amenizar  este  problema.  Solicitou  que  a  Mesa  Diretora  envie  Ofício  para  a  Brigada  Militar
solicitando o seu acompanhamento através de uma viatura no dia 24 (vinte e quatro) de Janeiro de
2014 (dois mil e catorze) às dezenove horas para a Caminhada pacífica em favor das Ruas do Passo de
Estrela continuar a pertencerem ao Município de Cruzeiro do Sul, aproveitou para convidar todos os
que  querem  permanecer  como  Cruzeirenses  a  participarem,  alegou  que  apenas  o  IBGE  fez  um
levantamento,  mas que não tem nada de oficial  definido sobre a  Divisa.  Sobre o Campeonato de
Bocha, disse que foi sereno, sem nenhum bate boca, e a Escola do Vinte e Dois foi merecedor do
Título e estão de parabéns como as demais equipes que participaram. Para encerrar um grande abraço à
todos os Cruzeirenses, Feliz Natal e Próspero Ano Novo, parabéns a Gelcy que presidiu a Câmara de
Vereadores no Ano de 2013 (dois mil e treze). A Vereadora GELCY INÊS DE BORBA convocou a
Primeira Secretária para ocupar a Presidência da Casa durante o seu pronunciamento em virtude da
ausência do Vice Presidente. Inicialmente saudou à todos e neste ano os Vereadores trabalharam unidos
pelo  crescimento  do  Município  sendo  mais  ou  menos  noventa  e  cinco  por  cento  dos  projetos
aprovados, se a Administração não fez um bom trabalho não foi por culpa dos Vereadores, na sua
opinião foi feito um bom trabalho e parabenizou a Administração. Sobre a sobra no orçamento da
Câmara de Vereadores no valor de R$ 150.000,00 (cento e cinquenta mil reais), foi de comum acordo
entre todos os Vereadores decidido a distribuição de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) para o Hospital
de Cruzeiro pagar o Projeto arquitetônico de ampliação de leitos, R$ 30.000,00 (trinta mil reais) para a
APAE de Cruzeiro adquirir e equipamentos e custear despesas com pessoal, R$ 10.000,00 (dez mil
reais) para o CONSEPRO adquirir coletes, armas e equipamentos para a Brigada Militar, R$ 30.000,00
(trinta  mil  reais)  para  a  saúde  a  fim  de  custear  exames  e  cirurgias  eletivas,  após  solicitar  esta



distribuição de valores ao Prefeito ele a convidou para uma reunião onde ela convidou a Vereadora
Anastácia  para  participar,  neste  ato  o Prefeito  alegou que em função da APAE ser  uma Entidade
Filantrópica, não poderia ser enviado Projeto para auxiliá-los, a não ser que a Presidente faça um
Projeto pela Câmara de Vereadores, mas de acordo com o nosso Assessor Jurídico afirmou que pode
sim ser feito Projeto para auxiliar a APAE, só que a Câmara não pode fazer este Projeto e sim o Poder
Executivo, também lamentou pelo fato que se este Hospital não tiver ajuda, não vai mais durar cinco
anos, mas vamos lutar até o dia 31 (trinta e um) de Dezembro, vamos fazer uma sessão extraordinária,
vamos ficar em cima. A Seguir relatou sobre as conquistas da Câmara neste ano que foi a inclusão no
Orçamento  do  valor  de  R$  150.000,00  (cento  e  cinquenta  mil  reais)  anuais  para  aquisição  ou
construção da Sede própria da Câmara de Vereadores,  a aquisição de dois computadores novos,  a
criação do cargo de Assessor de Imprensa, a aquisição de uma estante para tornar a biblioteca da
Câmara de acesso ao público, a aquisição de um quadro com o retrato da cidade de Cruzeiro do Sul e o
lançamento do Livro Cruzeiro do Sul em Fotos. Convidou à todos para prestigiar o lançamento do
Livro Cruzeiro do Sul em Fotos que irá ocorrer no próximo dia 30 (trinta) de Dezembro. Desejou ao
Vereador José Carlos, que teu reinado seja como foi o meu, e quando se tem pessoas boas ao seu lado
tudo dá certo. Agradeceu aos servidores da Câmara, aos colegas Vereadores, Suplentes, Imprensa, à
todos que lhe deram apoio neste ano e a toda população Cruzeirense um Feliz Natal e um 2014 (dois
mil e catorze) de muitas realizações. Nada mais havendo a tratar, a Presidente Gelcy Inês de Borba
encerrou a sessão convidando a todos para a próxima sessão ordinária,  a realizar-se no dia 05 de
Fevereiro de 2014, quarta-feira, no horário das 18h30min (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE
SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 18 DIAS DO MÊS
DE DEZEMBRO DE 2013.

ANASTACIA M. S. ZART               GELCY INÊS DE BORBA
Primeira Secretária                  Presidente da Câmara de Vereadores

 
 


